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經文：創世記三十二章 22-32 節 

他夜間起來，帶著兩個妻子，兩個使女，並十一個兒子，都過了雅博渡

口，先打發他們過河，又打發所有的都過去，只剩下雅各一人。有一個人來

和他摔跤，直到黎明。那人見自己勝不過他，就將他的大腿窩摸了一把，雅

各的大腿窩正在摔跤的時候就扭了。那人說：天黎明了，容我去吧！雅各說：

你不給我祝福，我就不容你去。那人說：你名叫什麼？他說：我名叫雅各。

那人說：你的名不要再叫雅各，要叫以色列；因為你與神與人較力，都得了

勝。雅各問他說：請將你的名告訴我。那人說：何必問我的名？於是在那裡

給雅各祝福。雅各便給那地方起名叫毘努伊勒，意思說：我面對面見了神，

我的性命仍得保全。日頭剛出來的時候，雅各經過毘努伊勒，他的大腿就瘸

了。故此，以色列人不吃大腿窩的筋，直到今日，因為那人摸了雅各大腿窩

的筋。 

 

弟兄姊妹，平安！ 

今天我們來到創世記三十二至三十五章，有四章的範圍。四章範圍能分

享、值得探討的東西太多，預備的過程太折磨人了。我只能儘量的沉澱，慢

慢的清澈一點。預備到一個關頭，常常我信息生出來的時候，都是在茶水間

跟同工聊天時。我說我要分享，然後越分享東西就更清晰，我覺得我的道最

精采的時刻是在那個時刻。我有一個缺點，就是上了台，道講得好像反而比

較不好。所以我都要確保我儘量的預備，讓大家能夠抓得住最精采的部分。 

因為這樣的緣故，所以我一定要先講重點喔，我這一次在茶水間很興奮

的說，我想了半天，要分享什麼呢？太多東西、好雜喔，我快崩潰了。直到

有一次在茶水間，我就說我剛剛一個念頭才清楚這個東西，今天三十二到三

十五章，我只抓一個重點；很多東西值得討論，太豐富了，我只抓一個東西。 

對雅各這個人而言（對不起喔，如果你對聖經還不是那麼熟，待會兒我

們再來做一些回顧或補充），我先讓一直跟隨這個信息的弟兄姊妹，先抓到

我覺得最值得分享的一件事情。 



對雅各這個特質的人而言，我覺得這也是神給今天我們每個人，特別在

現在這個時代，我們的處境，要讓我們學習的功課。我覺得有一件事情最精

采──雅各，不斷透過掌握、抓取，來確保自己的安全感。但經過雅博渡口，

過了毘努伊勒，與哥哥見面。從摔跤，一直到兩兄弟互相擁抱，雅各經歷了

他從來沒有過的經驗，就是在他什麼都抓不住的時刻，卻得著一個意外的好

的結局，這是雅各沒有經歷過的。（我道基本上講完了，但因為講道不能這

樣，所以還是要繼續講下去。） 

 

雅各的抓 

雅各，名字就叫「抓」，出生的時候，他抓著哥哥的腳踝；媽媽幫著他

一起抓，騙了哥哥長子的名份，再奪了哥哥長子的祝福。一路抓，抓到要逃

跑，逃去拉班家。然後，看到喜歡的女人，抓愛情，希望透過愛情確保自己

的幸福。結果，抓到第一個，傻眼、被騙了。沒關係，付得起這個代價，再

抓，多做七天，就可以得著這個女人。 

雅各去跟拉結同房的那段經文，其實非常露骨，用白話文簡單的說，還

是要含蓄一點，大家自己去揣摩它的意思。雅各就是對拉班講，你趕快把我

的那個女人給我，我今天要跟她睡。這個經文其實也有類似的狀況出現在後

面，雅各的兒子殺了示劍的那段經文，它描述示劍看上底拿，同樣的強烈。

我不曉得雅各怎麼看的，雅各會不會對示劍其實還滿有共鳴的？ 

重點是雅各的抓，這成為他的慣性。我們來看創世記三十二章，和好的

這段經文，在雅各與哥哥見面的過程中，有很多值得玩味的地方。 

雅各因為抓，他要掌握，所以他跟拉班立了約以後，繼續往下走，接近

雅博渡口，然後三十二章的一開頭就講了，有「二軍兵」，這節經文到底要

講什麼？什麼叫二軍兵？有的人說，這是神同在的意思。有的人說，這是神

豐盛的恩典。或是接著後面的經文提到，雅各把隊伍分成兩個隊伍，我們也

許大概會這樣去想。我自己另外加上延伸的思想；這邊有些值得玩味的地方

就是，第一個隊伍是什麼？第一個隊伍就是過了雅博渡口那些人，兩個妻子、

兩個使女、十一個兒子，所有東西都過去了。第二隊在哪裡？第二隊，也可

以說第二個戰場，就是雅各自己與神摔跤，這值得大家再討論一下，什麼是

神的同在？ 

 

和好的路上 

雅各的掌握，雅各的個性，雅各的慣性，他回到父家要面對哥哥，這件

事情其實非常緊張，而且緊張更加劇的地方就是他哥哥帶四百人來跟他會面。



我稍微講解一下地理位置，跟這段故事的情緒張力很有關係。 

以掃，他哥哥的家在西珥，西珥在死海的南方。雅博、毘努伊勒，他們

之後會面的地方，在死海的北方。從死海的南方，走到死海的北方，這一段

路大約一百五十公里，也就是大約從台北到台中，哥哥從從高雄上來，要迎

接弟弟。 

從高雄帶了四百個人，到台中，雅各從台北帶一家子，要去台中和好。

和好的路上，聽到僕人回來說，你哥哥帶四百人從高雄上來。如果用現代人

的概念，四百人，十二台遊覽車就打發了，但在那個時代，四百個人，要帶

著帳篷、飲食，走一百五十公里，去和好，你覺得那是和好嗎？ 

我是雅各的話，帶四百人，喔好吧，所以還是要一較高下？四百人在當

時走這麼一大段路，基本上是作戰的狀態，戰爭模式。雅各就想，我怕哥哥

要殺我，所以就透過很多的技巧（技巧對他來講沒有問題啦），第一個是謙

卑的姿態，第二個是送禮物，第三個，禮物要做一些規劃──禮物和禮物之

間、隊伍和隊伍之間保持間距，萬一第一隊被殺，後面就可以開始逃！ 

這就是典型的雅各，也是典型的我們。很有意思，越仔細讀聖經，你就

越不會覺得這是西方的宗教，這明明就是很典型的東方文化，就是禮多人不

怪！雅各用謙卑的姿態，預備禮物，然後聽到四百人殺來，禮物就開始有變

化，分成兩隊，開始做分析、確保。然後姿態放得低，說你看到以掃說「你

的僕人雅各」，你是主人，我是僕人。 

三十二章 18-19 節「…你就說：是你僕人雅各的，是送給我主以掃的禮

物。」然後跟第二隊講：「你就說：是你僕人雅各的，送給我主以掃的禮物。」

第三隊：「你就說：是你僕人雅各的，送給我主以掃的禮物。」「…雅各心裡

說：我藉著在我前頭去的禮物解他的恨，然後再見他的面，或者他容納我。」

（創三十二 20） 

 

越確保，越害怕 

我的意思不是說，我們與人和好，不用去細心做這些安排，但是你仔細

去推敲經文，雅各的重點真是要和好嗎？他最想抓住的是什麼？是和好嗎？

如果你是雅各，在那個當下，哥哥帶四百人，到底誰是要和好的？在那個當

下，很難判斷。我們會用自己的經驗先去揣摩、猜測、做確保，但越確保，

越害怕，越恐懼。 

雅各不停止的抓、掌握、確保，使自己握有安全感。一個習慣用掌控來

確保安全感的人，他最大的不安全感，就是失去，無法掌控。一個習慣於掌

控來確保安全感的人，他最大的不安全感，就是來自於他無法再掌控。一個



人習慣用財富來確保安全感，最大的不安全感，就在他失去財富的那一刻。

一個人如果用健康、權力、地位來確保自己安全感，他最大的不安全感，就

是當他失去健康、失去權力、失去地位。 

福音給我們的，是奪不去的。但是我們停不了，我們跟雅各不相上下，

甚至比雅各還要厲害。這段故事是雅各生命歷程有史以來最特別的一次經歷，

在他無法掌控、不能握有安全感的時候，卻經歷到一次很成功的經驗──平

安、毫髮無傷的被哥哥接納。 

對雅各來說，他的生平直到現在（此時他已經快一百歲了，他離家的時

候是七十七歲，在拉班家二十年，所以現在跟哥哥見面大概九十七歲多了。）

近一百歲的雅各，這一生中都是抓、都是掌控的經驗，這樣的慣性之後，他

經歷到第一次無法掌控，而且特別不安的時刻──妻子、兩個使女、十一個

兒子、所有的財物都過去了，只有雅各留在雅博渡口，他無力保護、掌控自

己安全感的時候，卻在哥哥的頸項上經歷到平安。 

三十三章 10 節，「雅各說：不然，我若在你眼前蒙恩，就求你從我手裡

收下這禮物；因為我見了你的面，如同見了神的面，並且你容納了我。」在

雅各無法掌控的時候，他真的經歷到神保全一切！我相信這件事情對雅各後

續，所謂的信心和交託上面的學習，產生了很大的改變。他在抓不住任何安

全感的時候，卻得著了平安、性命的保全。 

這就是恩典，恩典就在你無法預料、無法預備、無法交換，甚至什麼都

失去的時候，卻完全的被保全。這是神要給我們的信息，這是奪不去的東西。 

很多人說聖經過時了，還在看這種老舊落伍的神話故事，如果聽到這樣

的評論，第一個我們要自我反省，或許有時候我們在讀神的話，自己沒有很

豐富的去體會，和認真的去表達。第二個，多半會這樣講的人，可能都沒有

翻開過聖經，你也不用太在意。但是，對我們這些已經入了門、領受福音的

人來說，我們今天的社會其實完全不輸給雅各。這種抓、掌控、確保，這叫

做「雅各現象」，這個現象到今天沒有停止過、沒有安息過，還在持續。 

甚至我們基督徒、神的兒女，可能還落在這樣的慣性中。人跟人之間充

滿了計算與權衡。如果每個人腦袋旁邊放一個液晶螢幕，人跟人之間互動的

數學公式一直在跑。我跟你之間，你這樣…我應該這樣子…假如你這樣，我

就要那樣…，萬一你那樣的話，我只好這樣。公式一直在算，答答答，答答

答。 

 

雅各進階版 

今天的社會完全不輸給當時的雅各，我們計算、權衡人跟人的關係。甚



至我們的和好都在這種緊繃的狀態下，沒有辦法真正的安息。我們掙扎奮鬥，

這是已經根深蒂固的慣性反應。這也是創世記，神對人類開場白要講的話。

你們有一個榜樣、示範，叫雅各，還有他十二個兒子，那是經典之作，那十

二個兒子都是「雅各+」、「雅各進階版」。今天我們坐在這邊，又是那十二個

兒子的進階版。我們並沒有比較好到哪裡去。 

在今天的社會，我們深深覺得，人生如果要成功、幸福、美滿、穩妥，

就必須嚴謹評估、控管、分析、篩選，我們不斷的奮鬥、爭取、掌握，取得

先機，佔有優勢地位。特別是做父母的，很容易把這個慣性，直接套在孩子

身上。 

然後呢，我們發現，即使上述一系列嚴格的布局，還是會發生意外。沒

關係，有意外，繼續分析評估、做風險管控。產生風險的時候，我們就開始

評估補救、替代方案、設停損點，連保險也要去問問，誰幫我們的保險保險？ 

弟兄姊妹，我試圖帶出雅各跟以掃見面的緊繃、算計、不安，與我們今

天沒有不同。閱覽一下現在的社會新聞和現象，我們遠遠甚於雅各的狀態。

我從小就聽到大家說「愛拚才會贏」，奮鬥再奮鬥，存款再存款，保險再保

險。 

如果再從創世記後面幾章來看，從雅各的兒子就會看到我們現在這些人

喔，都是雅各的進階版。雅各是爭取自己想要的，不管手段正確與否。但是

雅各的兒子們是進階版。雅各頂多是用手段獲取自己要的，但是在三十三、

三十四章，示劍的事件，雅各的兒子們厲害啦。 

唉呀，爸爸那套，遜哪、太弱了。那麼辛苦，爸爸離開拉班以後，還被

拉班追。去了示劍，發生妹妹被玷污的事，總要處理，怎麼處理？爸爸那套

太麻煩了，還要用計謀，殺光不就好了？永絕後患，斬草除根。 

我們今天沒有不同，面對我們的對手，跟我們立場不同，意見不同，對

立的人，我們想方設法的要壓制對方、勝過對方。然後我們胃口、手段越來

越粗暴。最後，我們會乾脆一點，把對方幹掉就好了。 

我們本質上是不明白恩典的，一切都要在確保當中獲得。我們從來沒經

歷過什麼叫做在我無法掌握、無法確保的時候，卻也能獲得。神今天要給的

是恩典，神今天要給雅各的是他從未有的經驗，就是神的同在、神的恩典，

這也是我們這個時代需要的。 

當雅各的兒子們去把示劍城的男丁都殺光了以後，雅各就說：「你們連

累我，使我在這地的居民中，就是在迦南人和比利洗人中，有了臭名。我的

人丁既然稀少，他們必聚集來擊殺我，我和全家的人都必滅絕。」（創三十

四 30）然後孩子們回什麼話？雅各的兒子們說：「他豈可待我們的妹子如同



妓女嗎？」然後經文到這邊就沒有回應了！ 

如果多推敲、揣摩這句經文，這個家庭發生很嚴重的問題，這句話很讓

我覺得擔憂害怕。因為他不是說「你豈能讓『你的女兒』被玷污呢？你豈能

讓『你的女兒』像妓女一樣？」不是，這是「我們的妹子」，他兒子們對父

親說是「我們的妹妹」，意思是什麼？她是不是你女兒？雅各的偏待在這句

話裡面浮出來，因為那不是他所愛的女人生的，包括這些兒子，都不是。所

以他們成為一個陣線，這個張力就出來了。 

雅各如果有上過家庭輔導、親子關係課程，當底拿被玷污了，應該要好

好坐下來跟底拿談談，安慰女兒，雅各可能沒有。女人在那個時代比較像是

財產，地位是不被重視的。雅各偏愛拉結的孩子，所以也在這邊預告了約瑟

的處境的張力和危險。 

這裡已經透露出家庭關係中很深的問題，這句話背後沒有講的就是：「我

們是不是你雅各的兒子呢？」雅各那麼厲害，我們這些兒子青出於藍，有什

麼問題嗎？從這一句結尾，雅各沒有任何回應，讓我們揣摩很多的東西。 

 

信心和交託的功課 

還是拉回今天的重點，三十二章這個摔跤的事件，我覺得它是一個重要

的樞紐，神給了雅各最沒有的東西。雅各什麼都要抓，但雅各最缺少的是他

最沒有抓的，就是信心和交託。雅各回家的路，是一條信心的路。其實我們

今天也是一條回家、回到天家的路。神在我們這條回家的路上，跟我們摔跤，

我們身上有信心的功課。 

世界的教育、世界給我們的思維，是儘量擁有資源，展現你所擁有的，

秀出你的能耐，好讓你可以掌握你想要得到的。但天國的信息不同，神眼中

怎麼看待祂兒女的價值？祂不是用我們已經擁有的東西來衡量、定價我們，

神常常是在我們沒有的事情上面，給我們功課，要讓我們能夠有。 

那些你已經擁有的，那些你已經能夠掌控，那些已經握在你手裡的資源，

並不能帶給你真正的力量和平安，不能確保你。不管是健康、財富、權力、

地位，當你獲得的那一瞬間，你的不平安就開始了。 

當你很努力維持家裡食物的乾淨，有機產品、無農藥，當你吃了，又覺

得好像不夠，還要繼續研究，有什麼保健食品能夠更健康？現在大家都吃什

麼？怎麼做？財富也是一樣，你手上已經抓住的，不能帶給你平安，反而有

時候更叫你不平安。 

更不平安有兩個原因，第一個是別人還有什麼你沒有，第二個是你現在



有的，可能明天會沒有。神在雅博渡口要給雅各的東西，跟這個世界給我們

的東西大大不同。神要給雅各的，是奪不去的，是真正的平安，真正的確保。 

 

被摸了一把之後 

神摸了雅各一把，使他瘸了，但也使雅各剛強起來。在新約聖經也有好

多人物，都經歷過這樣摸了一把。彼得，充滿自信、有義氣，「耶穌我挺你！

挺你到底！」雞叫以後，他就被摸了一把。撒瑪利亞婦人，想用神學議題、

宗教立場，但是神卻在她最深處的東西──愛情的飢渴、性關係的聖潔上，

摸了一把。保羅，在自以為義上被摸了一把，讓他看清楚自己的真相。 

這些人都被摸了一把，也都剛強起來，成為神眼中剛強的人。保羅成為

使徒；撒瑪利亞婦人，史無前例的，被摸了一把之後，成為繼耶穌之後最大

的佈道家，信主當天就帶領全城的人歸主。彼得，一個頑固的石頭，被摸了

一把以後，耶穌說「我要把教會建立在你這個磐石上。」 

我們什麼時候真的能被神使用？不是因為我們有多強、擁有多少，而是

我們被摸了一把以後，看見自己多麼的軟弱，以致於在我們最軟弱的上面，

神要堅固我們。 

雅各經過雅博渡口，「雅博」這個字的意思就是「倒空」，雅博那條河流

入約旦河裡面，像水壺的水往裡面灌。當雅各來到雅博渡口，他的妻子、使

女、兒子、財物都過去，他無法再掌控、無法再保護。他被攔下來，摔跤摔

了一整夜，體力都沒了，連他最自豪的、強壯的體魄都沒有了。 

雅各力大無窮，他一個人就可以把水井上的石頭搬開。但是雅各被摸了

一把，大腿窩的筋，就是人身上發力最強壯的位置，被摸了一把。連他最自

豪的體力、戰鬥力、健康都沒有了。當他跟以掃見面的時候，雅各倒臥在哥

哥的頸項上，互相擁抱的時候，雅各終於出現真的放鬆的肌肉。 

跟人學習和好，大家其實是很緊繃的，想不想和好？想！但是好危險喔。

我怎麼知道他會怎麼樣？直到那一刻，哥哥跑過來抱著他，這時候特寫的畫

面就出來了，雅各終於可以放鬆了，所以他說：「…我見了你的面，如同見

了神的面，並且你容納了我。」（創三十三 10） 

恩典就是神最終給我們一個奪不去，而且超乎我們想像的平安，這跟世

界上的模式很不一樣。雅各被倒空、雅各被摸了一把、雅各瘸了，神在他的

瘸留給他一個記號，是恩典的記號，是神同在的記號，是祝福的記號。 

 

神同在的記號 

什麼叫神同在？我以前覺得，神的同在，就是要有光啊！很厲害啊！傳

道人應該要穿著白袍、戴著大大的十字架，最好後面有一個光。神同在起碼

要有一個杖，像摩西一樣，哇─！非常讓人景仰，像 101 矗立在那邊。 



讀了這段經文以後，我覺得神的同在很像「路凸」，就是你開車的時候，

在一些車多或危險的地方，路面有一個凸起來的。路凸，就是一個記號，你

遠遠要靠近的時候，就要減速，慢下來，甚至停下來。 

神在雅各身上摸了一把，給他一個記號，就像路凸一樣，讓他每次看到

這個路凸，就慢下來、停下來，想一想，他到底要抓的是什麼？而且讓他知

道，有神在他的人事物上面作主。 

神是不是也在你身上，有時候摸了一把？不一定是腿瘸了，不一定是身

上有記號。但心裡會有一個記號，我稱那個記號就是你的路凸，就是你的神

同在。 

雅博渡口，讓我們學習去倒空，神要摸我們一把，給我們一個記號，祂

要與我們同在。神是「亞伯拉罕、以撒、雅各的神」，我有時候覺得，因為

他們是先祖嘛，所以都要講他們三個。其實聖經會這樣介紹亞伯拉罕的神，

以撒的神，雅各的神，意思是，這些人都是經歷神的同在，以致於他們沒有

信心，有了信心；不會交託，學習交託；沒有智慧，得著真智慧。 

亞伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神，也要成為你我的神，所以雅各後

來叫以色列，不再叫做雅各。以色列是什麼意思？用簡單的話來講，就是被

神摸了一把，然後回過頭來抓住神。所以我們都是「以色列們」，也可以講

我們都是「瘸子」，我們都被摸了一把，我們總有一些記號。 

什麼叫以色列？在英文來講，以色列，它的註解說 struggle with God，

翻成中文實在是很難懂，就是「跟神掙扎」。我用中文的概念，我自己想的，

不一定對，但是大家可以去想一想，struggle 中文有個字叫「瓜葛」，什麼是

以色列？就是我們過去跟神沒有瓜葛、毫無瓜葛，藉著耶穌基督，我們現在

開始跟神有了很深的瓜葛。不但有瓜葛，在凡事上，神佔著優先的位置。神

給我們記號，給我們一個路凸，讓我們看看，人跟人之間，人跟事之間，是

誰在掌權？是誰在當中？是誰在你的面前？你要抓住什麼？ 

 

日頭出來了 

三十二章 31 節，中文和合本的翻譯，比較讀成「日頭出來以後，雅各

就經過毘努伊勒」，但實際上原來的時序應該是「當雅各過了毘努伊勒的時

候，日頭就出來了。」呂振中譯本也好，現代中文譯本也好，其他的譯本表

達了原來的時序──雅各過了毘努伊勒以後，日頭就出來了。 

這讓我想到耶穌基督，耶穌基督是真正走過死蔭幽谷的那一位，耶穌復

活的那日，清晨，天就亮了。這也讓我想到，聖經裡面常常用「光」來表達

很深的意涵，光是拯救，光是生命。 

雞叫三次以後，彼得就被摸瘸了，天就亮了，彼得看清楚自己的軟弱了。

撒瑪利亞婦人在日正當中，因為被神摸到她生命議題中最軟弱的地方，她眼



睛就亮了。她認識，她也相信，這就是神的兒子。保羅，也是在日正當中，

被大光一照，眼睛瞎了，但生命的眼睛就開始亮了。 

十字架就是雅博渡口，當我們仰望十字架，神呼召我們來學習倒空自己。

當我們仰望耶穌，神要讓我們知道，耶穌預備了恩典、預備了祝福。但耶穌

卻把那最痛苦的、受傷的記號、恩典的記號，留在自己身上。耶穌復活的時

候，帶著雙手的釘痕、肋旁的槍傷，留在自己身上，要把恩典和祝福留給我

們。 

當我們每一次來敬拜，來主日，或者是回家禱告、安靜的時候，我們都

在十字架和耶穌面前，繼續這場摔跤，是我們跟神之間有瓜葛的摔跤。你是

不是在很多事情上面，已經很疲乏，精疲力盡，傷痕累累？又或者你還是用

很多方式自己掌控，緊抓不放？「疲乏的，他賜能力；軟弱的，他加力量。」

（賽四十 29）耶穌說：「我將這些事告訴你們，是要叫你們在我裡面有平安。

在世上，你們有苦難；但你們可以放心，我已經勝了世界。」（約十六 33） 

耶穌是完全得勝的那一位，當我們來耶穌面前、十字架面前，神就要藉

著耶穌，給我們奪不去的平安。那不是財富可以給的，那不是你自己掌控的

安全感可以給你的，那不是隨時會被奪走的。雅各被摸了一把、彼得、撒瑪

利亞婦人、保羅，都被摸了一把。今天這場摔跤還沒有結束，還在繼續進行，

還在發生。 

重要的不是摔跤的勝負是什麼？勝負在誰手中？重要的是，我們最後要

抓什麼？我們被什麼抓住？ 

 

我們一起禱告： 

天父，我們一同走這人生不容易的路程，一條歸家的路。你在路上，在

我們每一個人身上，你都摸了一把，也許有的人你已經摸了好多把了。主啊，

我們向你祈求，讓我們能夠抓住最重要的。主啊，讓你的兒女們，有信心的

眼光，因為有些記號是很苦、很痛的，幫助我們能夠用信心看見這些記號的

目的，背後是恩典、祝福、愛。為了要讓我們能夠抓住你自己，為了要讓我

們得著完全的平安。感恩祈求，奉耶穌基督寶貴的名，阿們！ 

(林玉茵姊妹整理) 


